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Le mot de la Présidente

Chers adhérentes et chers adhérents,

Après une année un peu difficile pour ma part, je
suis très heureuse de venir, à nouveau rédiger ce
petit  mot  pour  notre  nouveau  numéro  de
« Nortimbrophil ».

Nous  sommes  maintenant  bien  installés  à
Mons-en-Baroeul  où  nous  avons  été  bien
accueillis par la Municipalité.  

Nous avons toujours les mêmes fidèles qui forment
un groupe homogène lors de nos réunions et nous
avons plaisir à nous retrouver à chaque fois. 
`Notre Fête du Timbre s’est bien déroulée et un
grand merci aux membres actifs qui ont contribué
à cette réussite.

Bonne lecture à tous et bien cordialement.

Brigitte Vansteendam
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ASSEMBLEE GENERALE DU 8  FEVRIER 2025

La Présidente, Brigitte VANSTEENDAM, s’adresse à l’Assemblée :
« Permettez-moi  de  vous  remercier  de  votre  présence  aujourd’hui  et  c’est  très  chaleureusement  que
j’accueille ici chacun d’entre vous au nom de notre association. La séance se déroulera de la façon portée à
votre connaissance dans la convocation dont vous avez été destinataire par mail pour l’Assemblée Générale
de ce jour. Nous marquerons la fin de notre Assemblée par une loterie pour les personnes présentes et ayant
donné un pouvoir recevable, suivie du pot de l’amitié. Si personne n’a rien à ajouter à ce petit préambule, je
vous propose d’entamer les débats dès maintenant. »
Le Secrétaire prend la parole pour indiquer que nous sommes   62    adhérents à l’APLME, qu’à cette
réunion   34 sont présents , que 4 procurations nous sont parvenues, ce qui entraîne un nombre 
de 38 adhérents. En conséquence, le quorum étant atteint, l’Assemblée Générale peut se tenir légalement.
Il  est  14  h  12  mn,  Madame  Brigitte  VANSTEENDAM,  Présidente,  déclare  ouverte  la  96ème
Assemblée Générale Ordinaire de l’APLME.
Accueil et remerciements des personnes invitées :
Aucun des invités n’est présent…
Accueil des nouveaux adhérents :
Depuis la dernière assemblée Générale du 20 Janvier 2024, nous avons eu le plaisir d’accueillir :
M. Christian ROLLAND, de Lesquin (devenu Trésorier adjoint et auteur d’un calendrier, des invitations, du
logo de l’APLME)
M. Bruno WARNET de Villeneuve d’Ascq
Mme Christel DEBACKER de Mons-en-Baroeul, spécialiste de la restauration
Mlle Claire BESNARD de Lille, hélas déjà repartie en Bretagne après avoir terminé son cycle d’études
M. Jonathan POLLET de Pérenchies
M. Cyrille PETIT de Mons en Baroeul

Hommage à nos amis disparus :
Avant l’ouverture des débats, il est d’usage de rendre hommage à toutes celles et ceux qui nous ont quittés
au cours de l’année philatélique qui s’est écoulée, en l’occurrence deux années cette fois-ci. Depuis notre
dernière Assemblée Générale de janvier 2024, nous avons eu la tristesse d’apprendre le décès de Madame
Brigitte MESSMAN décédée le 1er février d'une longue maladie.
Il est demandé à l’Assemblée si des personnes sont au courant d’autres décès ou de maladie dont nous
n’aurions pas eu connaissance
Nous aurons également une pensée pour tous les membres de l’APLME qui souffrent, qu’ils soient présents
ou non,
Observons une minute de silence.

1°/ Approbation du compte rendu de l’AGO du 20/01/2024
Le compte rendu a été porté à la connaissance de tous les adhérents par affichage sur nos panneaux lors des
réunions suivantes et dans le Nortimbrophil n°111.
Personne n’ayant demandé un vote à bulletin secret ou fait de remarques, aucune abstention et aucune voix
contre, le compte rendu de l’AGO du 20/01/2024 est adopté à l’unanimité.
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2°/ Rapport moral des activités de la saison 2023/2024
Suite aux nombreuses difficultés pour se garer et à l'augmentation du prix de stationnement sur LILLE, nous avons
choisi de quitter notre salle de réunion sur LILLE et de changer d'adresse de siège social pour nous installer sur
MONS-EN-BAROEUL où nous avons été bien accueillis.
 Nos réunions ont repris de manière ponctuelle et sans problème sur MONS-EN-BAROEUL où il est quand même un
peu plus facile de se garer.
Malgré mon absence, notre fête du timbre s’est déroulée normalement les 9 et 10 Mars 2024, sur deux jours à la salle
COLIN à RONCHIN, qui nous a été louée par la Mairie de RONCHIN pour la dernière fois, puisque désormais nous
avons des salles disponibles sur MONS-EN-BAROEUL et je tiens à remercier toute l'équipe de bénévoles habituels
qui ont assuré la réussite de cet événement.
Comme l’année précédente,  il  y a eu à peu près 250 entrées sur les deux jours et notre bilan reste,  malgré cela
déficitaire. Peu d’adhérents de notre club s’y sont présentés, et comme chaque année nous avions convié les adhérents
du club de RONCHIN pour vendre leurs produits.
Concernant notre bourse philatélique du 10 Décembre 2024, je donne la parole à Philippe SAVARY :
Du côté de la bourse…

1er décembre 2024 : 12ème bourse philatélique et cartophile, la 2ème organisée par l’APLME, salle du Fort de
Mons à MONS-EN-BAROEUL. (le compte-rendu figure en annexe p 14)

Le bilan moral et le rapport d’activités sont adoptés à l’unanimité.
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3°/ rapport financier : (voir annexe n°1 jointe) 

 ASSOCIATION  PHILATELIQUE  LILLE, MONS ET ENVIRONS

BILAN  FINANCIER   du 1er janvier au 31 décembre 2024

Postes  comptables recettes dépenses solde          créditeur 

     
Cotisations des 
adhérents   1 625,00 €  1 625,00 €

 
63 
Adhérents     

  FFAP et Groupement Nord Pas de 
Calais   941,50 €  

 Cotisations 2024 FFAP   370,50 €  

 
Cotisations Groupement 
2024   171,00 €  

 Soutien congrès de Calais   200,00 €  

 
Soutien congrès de 
Boulogne   200,00 €  

Nouveautés   4 792,49 € 6 168,80 €  
Location salle de 
réunions    204,00 €  

 6 locations à 34,00 €   204,00 €  
Location salle de la 
Mairie    55,00 €  
Circulations 2023-
2024   3 925,63 € 3 611,58 € 314,05 €

 Nombre d'émetteurs :  11     
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 Nombres de carnets  : 477     

 Nombre de préleveurs  : 12     

 
Prélèveme
nts   3 925,63 €   

Fête du Timbre 
2024   448,32 € 1 180,55 €  

 Souvenirs  448,32 €   

 Achat des timbres   380,55 €  

 
Location de la salle de 
Ronchin   450,00 €  

 FFAP    350,00 €  
Bourse décembre 
2024   2 820,73 € 912,62 € 1 908,11 €

 Exposants  2 216,00 €   

 Bar, alimentation  566,00 €   

 Souvenirs  38,73 €   

 Alimentation, boissons   601,37 €  

 Location de la salle   216,00 €  

 Papeterie et photocopies   95,25 €  

Assurance  MAIF    333,45 €  

Bibliothèque    247,07 €  

Don à l'A.P.L.   217,40 €  217,40 €

Frais bancaires    139,40 €  

Produits financiers   617,14 € 342,00 € 275,14 €

 Dividendes actions  275,00 €   

 
Dividendes titres Crédit 
Mutuel  342,14 €   

 
Réinvestissement titres 
C.M.   342,00 €  

Abonnements aux 
revues   283,90 € 482,90 €  
Cadeaux présents ou représentés à 
l'A.G.   1 200,00 €  

 Bons d'achats chez Y. et T.   1 200,00 €  
Frais de 
fonctionnement    936,30 €  

 Papier, encre, photocopies   135,38 €  

 Alimentation fête du T. 2024   107,47 €  

 
Pot de 
l'A.G.   33,02 €  

 Galette du 06 janvier   134,73 €  

 Roll up   480,00 €  

 
Verres 
ballon   45,70 €  

Bar aux réunions   26,00 € 38,97 €  

Fleuriste ( décès de B. Meesman )   50,00 €  
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Site internet, cotisation à OVH   56,73 €  

Cotisation Art du Timbre Gravé   30,00 €  

Nortimbrophil    835,20 €  

 Impression  du N° 112   372,00 €  

 Impression  du N° 113   463,20 €  

Salon de Paris (printemps 2024 )   110,60 €  

 Essence   40,70 €  

 Péage   34,90 €  

 Parking   35,00 €  

Garage Loos    215,73 €  

 Taxe foncière 2024   121,00 €  

 Taxe d'habitation 2024   0,00 €  

 Syndic Square Habitat   94,73 €  

TOTAUX 14 756,61 € 18 092,40 €

Mouvements 
bancaires   

Retraits du livret  bleu 1 910,00 €
Vente de titres Crédit 
Mutuel 7 000,00 €

Versement sur livret bleu 6 000,00 €

TRESORERIE AU 31 DECEMBRE 
2024 AU 31 AOUT 2023 PATRIMOINE  A.P.L.

Compte Crédit 
Mutuel 4 454,19 € 3 822,63 € Garage

Livret bleu au 31/12 21 015,49 € 16 395,47 € Cadres d'exposition
Dépôt en titres au 
31/12 14 413,79 € 20 823,56 € Ouvrages et Catalogues
Stock timbres 
invendus 1 723,01 € 2 109,02 €

Nortimbrophil  numéros 
spéciaux

Cotisations 
nouveautés 926,98 € 298,30 € Souvenirs philatéliques

Matériel philatélique

TOTAL 42 533,46 € 43 448,98 € 1 ordinateur

Chaque participant a reçu au début de l’assemblée, deux documents comptables comprenant le compte de résultat des
années écoulées, le patrimoine du club. Jean Marie POUILLAUDE, Trésorier, développe les différentes rubriques.

4°/ Rapport des vérificateurs aux comptes  
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M. Didier LALLIER, se fait l’interprète des deux vérificateurs aux comptes présents. Il insiste sur la qualité et la
sincérité de la tenue des comptes et demande à l’Assemblée d’approuver le rapport que vient de présenter le Trésorier.
Le bilan financier est adopté à l’unanimité.
L’Assemblée donne quitus au Trésorier à l’unanimité.

5°/ Vote et renouvellement des vérificateurs aux comptes 
La Présidente  demande  à  Messieurs LALLIER et  TURPIN présents  s’ils  acceptent  de continuer  à superviser  les
comptes de l’APL. Monsieur TURPIN nous a adressé une lettre de démission en bonne et due forme pour des raisons
personnelles.
Nous souhaiterions qu'une nouvelle candidature se déclare volontaire pour assurer cette fonction au sein de notre
Association. Monsieur Michel BERNAERT fait part de son ardent souhait d’exercer cette fonction, il est donc élu à
l’unanimité.

7°/ Prévisions des activités pour la saison 2025 
La fête du timbre aura lieu les 8 et 9 mars 2025. Le thème sera « Les Arts de la Rue » .
Elle se déroulera à la salle du Tape Autour à MONS-EN-BAROEUL.
Notre bourse aura lieu le 14 décembre 2025 au Fort de MONS-EN-BAROEUL comme les deux dernières bourses.
Nous aimerions faire les sorties que nous avions prévues et évoquées lors des précédentes années et que nous n'avons
pas encore pu réaliser à ce jour (visite du centre de tri à Oignies).
Nous sommes également dans l’attente de propositions ou idées de nos adhérents pour les développer et les mettre en
œuvre.
Salon Philatélique de Printemps et d’Automne 2025 

8°/ Montant de la cotisation pour la prochaine saison 
La cotisation est passée à 25 euros lors de notre AG du 2O janvier 2024,  pas de changement prévu.
La parole aux différents intervenants :
Lucienne LAMIRAND pour les circulations
Gestion des stocks de timbres et tombolas : Brigitte VANSTEENDAM
Bibliothèque par Lucienne LAMIRAND et Luc MOUTON
Service nouveautés Jean-Marie POUILLAUDE
Section Jeunes par Pierre DUBREMETZ, qui prend la parole pour décrire son activité menée depuis plusieurs années
auprès des élèves de l’École Michelet à Lille.
Du côté des Jeunes :                                                        
L’année scolaire 2024-2025 s’annonce comme une année de transition. Dès 2004,  année au cours de laquelle  j’adhérais à
l’Association Philatélique Lilloise, je me suis attaché à l’animation philatélique pour la jeunesse. Sous la direction de Bernard Verley
et avec la participation de Jacques Vanlerberghe, nous avons expérimenté plusieurs formes d’activités.

 Dans un premier temps, le directeur de l’école Saint Sauveur de Lille lui-même philatéliste, nous a invités à proposer une initiation à
la philatélie à toute une classe durant le temps scolaire. Cette animation permettait de jeter les bases des connaissances sur les timbres-
poste courants, et aux plus enthousiastes d’amorcer une collection. La mutation du directeur de l’école vers un établissement plus
lointain a mis fin à cette activité.

Par la suite, entre 2006 et 2010, nous avons proposé des séances au siège de l’association rue des fossés à Lille, à raison d’une à deux
séances par mois, le mercredi ou le samedi après-midi. Un ou deux enfants accompagnés d’un parent philatéliste se spécialisaient et
bénéficiaient des aides de l’association. Toutefois la difficulté d’accès au centre de Lille, la concurrence avec les autres activités
extrascolaires du mercredi ne permettaient pas de développer ce type de réunions. 

Durant toute cette période, j’avais gardé l’animation initiée, avant même d’adhérer à l’association, dans l’école de mes enfants. Dans
un premier temps à l’école Michelet de Lille, les séances se déroulaient pendant l’heure du midi après la cantine. A partir de 2011, les
ateliers se déroulaient une fois par semaine de 16h30 à 17h15 après le temps scolaire. Chaque année scolaire débutait par une réunion
d’information ouverte aux parents au cours de laquelle se prenaient les inscriptions. Le premier trimestre était consacré aux timbres
français, le deuxième  aux timbres étrangers, le troisième aux thématiques.

La fréquentation croissait d’année en année, allant de quatre jusqu’à seize inscrits, tant le bouche à oreille attirait des émules. A tel
point qu’en 2020 il a fallu scinder le groupe en deux équipes de huit afin d’améliorer la qualité de l’accompagnement. L’apparition
du covid a amené une rupture dans cette progression, en infligeant une interruption de presque deux années de l’activité de l’atelier.
Lors de la reprise en 2022, l’absence d’anciens rendait le recrutement plus difficile, limitant le groupe de trois à six inscrits. 

Durant  toutes  ces  années,  plusieurs  directeurs  ou directrices  se  sont  succédé,  la  nouvelle  direction s’informant  auprès  des
prédécesseurs de l’utilité de cet atelier.  Jusqu’en 2024, ceux-ci recommandaient de maintenir cette activité.
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Un nouveau directeur assurait la rentrée de septembre 2024. Plus procédurier, celui-ci conditionnait la poursuite de l’activité à la
signature d’une convention entre la mairie de Lille, gestionnaire des écoles primaires publiques situées sur sa commune, et
l’association philatélique. 

La fédération des associations philatéliques ayant obtenu l’agrément du ministère des sports, de la jeunesse et de la vie associative
pour intervenir dans les établissements scolaires, une convention aurait pu être signée, si la mairie de Lille n’avait exigé que
l’association ait son siège sur sa commune.

Ayant anticipé la difficulté d’obtenir cette convention auprès de l’administration municipale, je me suis adressé à l’école privée
fréquentée par mes petits-enfants qui n’était pas soumise aux mêmes contraintes. Celle-ci était ouverte aux activités bénévoles et me
permettait de proposer notre activité philatélique à la classe de CM1.

Cinq élèves se montraient intéressés par cet atelier proposé une fois par semaine le mardi après la cantine. A l’issue d’un trimestre
d’activité les participants ont confirmé leur intérêt pour la philatélie. 

Toute cette animation jeunesse n’aurait pas été possible sans le soutien actif de l’association et de ses membres. Cela
fera éventuellement l’objet d’un autre article de remerciement à tous ceux qui ont bien voulu participer à leur manière
à cette activité.

Revue Nortimbrophil : Jean MILLAIRE accepte tous les articles (se rapportant à la philatélie !) 
Site WEB adresse : assphilateliquelilloise.fr : consultez-le souvent pour le faire remonter dans les premiers. Vous y
trouverez ce compte-rendu avant sa publication !
Pierre WEEXSTEEN qui est en charge du site nous fait parvenir quelques précisions :
Le site a été réorganisé en 2022 ;
Le date de la prochaine réunion est annoncée en haut de la 1ère page, elle est mise à jour régulièrement ;
En bas de la 1ère page sont mentionnées les modifications les plus importantes ;
Ne pas hésiter à nous communiquer une information ou un article que vous souhaiteriez mettre sur le site ;
Des petites annonces existent sur le site, on pourrait limiter leur existence à 6 mois ;
Toutes les bonnes idées sont bienvenues pour étoffer notre site.

9°/ Renouvellement du Conseil d’Administration :
Sortants :
Brigitte VANSTEENDAM
Jean MILLAIRE
Michel DEBACKER
Candidats :
Brigitte VANSTEENDAM
Jean MILLAIRE
Michel DEBACKER
Il est procédé au vote à bulletins secrets   mains levées à la demande de l’Assemblée         
Les candidats sont réélus à l’unanimité 

10°/ questions diverses
Assurance concernant les circulations ;
Montant limités à 50 euros pour le paiement des achats de timbres dans les boites de circulation.
Patrimoine de l’APL : Garage

Rappel : en cas de changement d’adresse-mail ou d’adresse postale, faites-le savoir aux membres du bureau afin que
les informations vous parviennent.

11°/ Tirage de la tombola 
Les participants ont apprécié les lots et un chèque-cadeau de 30 euros chez Yvert et Tellier ; les absents ayant envoyé
leur procuration recevront ou retireront leur lot qui a été choisi par leur mandataire.

12°/ Clôture de l’AG
N’ayant plus de questions et l’ordre du jour étant épuisé, la Présidente proclame la fin de l’AG, il est 17 h    mn

Et invite les participants à passer au pot de l’amitié.

La Présidente,            Le secrétaire,
Brigitte VANSTEENDAM Jean Millaire
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LA PERIODE FRANCAISE DE LA CONSTRUCTION DU CANAL DE PANAMA

Pierre WEEXSTEEN, 1/7/2024
email : apierrew@wanadoo.fr

1e PARTIE : HISTORIQUE

773 km séparent Panama, sur l'Océan Pacifique au sud-est, de Colon sur l'Océan Atlantique au nord-ouest de
l'isthme de Panama. En 1850, il fallait de 2 à 4 jours selon les conditions climatiques pour traverser Panama
de part en part en alternant les transports à pied, à dos de mulet ou en barque.

En 1850,  la  compagnie  américaine  P.R.R.  Panama Rail  Road (Chemin de Fer  de Panama),  fondée par
William H. Aspinwall,  obtient du gouvernement colombien auquel appartient Panama, l'exclusivité de la
construction d'une voie de chemin de fer traversant l'isthme de Panama.
Le 28 janvier 1855, la ligne est inaugurée dans sa totalité. La traversée se fait en 4h. Sur la côte Pacifique, le
terminus du train est à Aspinwall, ville créée par la Panama Rail Road Company, plutôt qu'à Chagres où se
font  les  arrivées  et  départs  de  toutes  les  lignes  maritimes.  Rapidement,  les  compagnies  maritimes
abandonnent Chagres pour Aspinwall où l'accès au train est immédiat. Aspinwall est le nom donné à la ville
par les Américains et les Français. Les Colombiens et les Anglais la nomment Colon. Le nom Aspinwall ne
disparaîtra qu'après la décision prise en 1890 par la poste colombienne de ne plus acheminer le courrier
destiné à Aspinwall.

William H. Aspinwall
(1807-1875), fondateur du
chemin de fer de Panama

Ferdinand De Lesseps
(1805-1894) commença les

travaux du canal
(timbrePanama de 1955)

Philippe Buneau-Varilla
(1859-1940) continua les
travaux et passa le canal

aux américains.

Gustave Eiffel (1832-1923)
proposa de construire les

écluses (France n° 2230 de
1982)
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Le français Ferdinand De Lesseps, auréolé de la réussite du Canal de Suez (1859-1869) propose de réaliser
le Canal de Panama en créant un canal à niveau (sans écluse). Il crée pour cela la Compagnie Universelle du
Canal Interocéanique de Panama le 17 août 1879 et obtient du gouvernement colombien l'exclusivité de la
construction du canal.

Train partant de la gare d'Aspinwall pour Panama vers 1865

En janvier  1881, il  commence les  travaux.  Le 10/6/1881,  la  compagnie  du canal  acquiert  les  droits  de
contrôle de la Panama Rail Road qui reste sous une direction américaine. Le train aidera à la construction du
canal par le transport du matériel, des hommes et reliera les différents chantiers.

Chantier de San Pablo au km 36,330 en 1887

Les  travaux sont  titanesques  et  les  difficultés  énormes.  Beaucoup  d'employés  sont  atteints  de  maladies
tropicales (variole, malaria, fièvre jaune, maladies tropicales diverses) dont on ne connaît pas encore les
origines et beaucoup en meurent. La dureté de la roche et la quantité de matières à évacuer ont été largement
sous-évaluées, ainsi que les crues dévastatrices du Rio Chagres. Enfin, pour continuer les travaux et obtenir
de nouveaux financements,  de nombreuses  personnalités dont on achète le vote déclenchent  l'affaire du
« scandale financier de Panama ».
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Le 4 février 1889, est prononcée la faillite de la Compagnie Universelle du Canal Interocéanique de Panama,
malgré une réorientation pour un canal à 10 écluses « provisoires » en 1887 avec Philippe Buneau-Varilla et
avec la participation de Gustave Eiffel pour fournir les écluses.

Philippe  Bunau-Varilla,  ne  voulant  pas  abandonner  le  canal,  crée  le  20  octobre  1894,  la  Compagnie
Nouvelle du Canal de Panama avec projet d'un canal à 10 écluses. Mais les moyens financiers ne sont pas à
la hauteur du défi et la compagnie a des difficultés pour obtenir des fonds. 
En 1899, les travaux s'arrêtent par manque de financement, et la Compagnie Nouvelle du Canal de Panama
cherche un  repreneur pour l’achèvement du canal et la cession de son droit à creuser le canal. 

Manuel Amador Guerrero (1833-
1909), 1er président de Panama

(Panama n° 222 de 1939)

John Hay (1838-1905)secrétaire d'état
du président Th. Roosevelt, signataire

du traité « Hay-Buneau Varilla »

George Washington Goethals (1858-
1928) termina la construction du
canal (Canal Zone n° 78 de 1928)

Philippe Bunau-Varilla trouve des aides auprès des Américains et avec eux encourage les Panaméens à
obtenir leur indépendance. 
Le  3/11/1903,  Panama  devient  indépendant  à  la  suite  d’un  mouvement  insurrectionnel  local  mené  par
Manuel  Amador  Guerrero  soutenu  par  les  Etats-Unis.  Philippe  Bunau-Varilla  devient  ambassadeur  de
Panama aux Etats-Unis.

Vue en coupe du Canal de Panama. Le niveau de l'océan Pacifique est environ 20 cm plus haut
que celui de l'océan Atlantique. Le Rio Chagres et le lac Gatun sont 26 m au  dessus du niveau

de la mer

Le 18 novembre 1903, il signe le traité dit de « Hay-Buneau Varilla », qui accorde aux USA la construction
du Canal et création de la Zone du Canal.

En  février  1904,  le  gouvernement  américain  achète  la  compagnie  ferroviaire  Panama  Rail  Road  à  la
Compagnie Nouvelle du Canal de Panama. Puis le 4 mai 1904, c'est la Compagnie Nouvelle du Canal de
Panama qui est vendue aux Américains avec tous ses droits et tout son matériel.

Le 19 mai 1904, le gouvernement américain prend possession de la Zone du Canal, une bande de 16 km de
large autour du canal.

Le 15 août 1914, le canal américain de Panama dont le construction a été achevée sous la conduite de
George W. Goethals avec 3 ensembles d'écluses, est inauguré.
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On estime qu'environ 268 millions de m3 de terres ont été déplacés, qu'il a fallu utiliser 30 000 tonnes de
dynamite. Il y a eu jusqu'à 41 000 personnes sur le chantier et 27 500 personnes sont mortes pendant les
travaux, notamment de maladies tropicales.

La  seconde  partie  (« Marques  postales »)  de  cet  article  sera  publiée  dans  le
prochain numéro de Nortimbrophil.

PETITES ANNONCES

RECHERCHE : « Histoire de Lille » par Victor Derode, Tome
I (ed : Hebrad &Co à Paris ;  Beghin, 15 Rue Esquermoise à
Lille ; Bronner  Bauwens 2 Rue du Pont Neuf Lille) 1858
Fr. TRICOT 06 23 15 50 79

Robert Turpin, APL 3040 recherche timbres de postes
locales  d’avant  1900 :  Allemagne,  Russie,  Norvège,
Suède,  Danemark,  Finlande,  Etats-Unis,  Chine,  Etats
Indiens.
06 65 04 46 30

Jean-Marie Pouillaude (APL 2333) : vend album de 
timbres oblitérés de différents pays d’Europe + quelques 
thématiques.  Téléphone 03 20 60 47 18 – 06 76 54 42 58

Philippe Savary (APL  2372) Recherche 
documents  philatéliques  et cartophiles sur 
Vauban et son œuvre.  Téléphone 03 20 95 44
73 –
Email : ph-savary@hotmail  .  fr

Vends collection complète de flammes 300 € à débattre.
Robert MEESMAN  de l’APL, du Club de la Chapelle 
d’Armentières et de Comines (Belgique) 
03 20 44 18 73

Vends reliures skaï neuves, marque SAFE avec boitier 
correspondant ; l’une de couleur marron, l’autre 
bordeaux. Prix public : 84,30 €.  Vendues 30 € 
chacune.
Christian HESPEL 06 74 27 86 33

Je recherche tout timbre oblitéré pas trop commun, tous pays 
mais sans obl. de complaisance ; en échange, je donne même 
cote SOIT en oblitérés à surtaxe de France, SOIT  en timbres 
(N**, N* et/ou Obl.) des colonies françaises, le tout de mon 
choix, mais j’accepte des mancos pas trop “pointues” que je 
servirai en priorité
Robert LIGNY, 479, route de Nîmes, 34670 Baillargues

Lucienne LAMIRAND se propose d’aider les 
personnes qui ont des difficultés pour se déplacer 
(réunions, circulations...) à compléter leurs collections;
envoyez-lui une liste comportant: le pays concerné, les 
n° des timbres, l’état (XX,X, Obl) etc.
Lucienne LAMIRAND, 16 Rue des Prés 59320 
EMMERIN

Vends une collection d'une dizaine d'albums en très 
bon état de pays du Monde avec de nombreuses 
thématiques. Achat en un seul lot souhaité. Prix 30 € 
pièce. Joindre le 03 20 52 50 13 dans la journée.

Collectionneur vend :
1) En un lot, 10 classeurs Supra Y&T, couleur verte, avec étuis,
France 1849 à 2014 (p 1 à 564), partiellement remplis de TP 
oblitérés. 
2) En un deuxième lot, 6 classeurs, couleur marron clair/beige, 
feuilles intérieures Y&T France 1991-2011 (p242 à 521) avec 
TP oblitérés + 6 classeurs 32 pages, couleur bleue, très bien 
fournis, stock de France oblitérés + 6 classeurs 16 pages, 
couleur bleue, très remplis avec TP France adhésifs.
Prix à débattre
Contactez le 03 20 84 21 44 Péronne en Mélantoi

Collectionneur vend 16 albums à bandes noires, 
couleur verte, 16 pages, complets pour la plupart avec 
TP neufs et oblitérés, tous pays. Prix à débattre.
Tél 06 08 65 53 99 Emmerin

Particulier vend albums 64 pages en lot ou à l'unité, 
fonds blancs ou noirs, nombre de bandes variables, 
couleurs différentes, 12 € l'unité + reliures de couleur 
beige avec pages pour divers documents 15 € pièce. Le
tout en très bon état. 
Contacter le 06 50 28 09 30.
De la part de Philippe Savary
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BOURSE PHILATELIQUE 2024

1er décembre 2024 : 12ème bourse philatélique et cartophile, la 2ème organisée par l’APLME, salle du Fort de Mons à 
Mons en Baroeul.
Parfaitement encadrée par un bon groupe de bénévoles -qu’ils en soient tous chaleureusement remerciés-, elle a connu 
un franc succès, succès qui augmente au fil des ans et dont la notoriété dépasse maintenant largement la région 59-62.
Quelques chiffres : 
49 exposants inscrits et 305 m de tables pour 46 présents et 296 m de tables dont 17 m gratuits. Pour mémoire, 46 
présents pour 278 m occupés en 2023.
1908,11 € de bénéfices malgré le maintien à 8 € le m et l’augmentation du prix des denrées alimentaires et des 
fournitures diverses. Notre trésorier Jean-Marie a donné le détail lors de l’AG. A noter que les chiffres du secteur bar-
restauration ne tiennent pas compte des reliquats qui sont utilisés lors de la galette des Rois et du pot de l’AG, ce qui 
en fait, donne des résultats très positifs.

Certains éléments ont contribué à la réussite de notre manifestation. Entre autres :
- une salle parfaite pour ce genre d’évènement.
- une équipe de la ville de Mons attentive, réactive et bienveillante. Merci à Mmes Vanhove et Devos. 
- le soutien d’élus : M le Maire et M Bloume, adjoint, qui nous ont honorés de leur visite. Qu’ils en soient remerciés.
- l’envoi de flyers dans les courriers de certains négociants, le dépôt dans les bourses régionales et belges par d’autres 
exposants et par Christian H. 
- des visiteurs (et semble-t-il acheteurs) en nombre.

Comme déjà dit, une solide équipe de bénévoles de l’APLME fut fidèle aux postes et pour certains au four et au 
moulin. Encore mille mercis. Des adhérents qui oeuvrent pour le bien de notre association sans arrière-pensée 
négative… dans le sérieux…mais aussi la bonne humeur.
Plusieurs pôles, même si au club, il n’y a pas de Paul mais des Pierre, 3 je crois, se révèlent très efficaces :
- l’implantation-installation, menée de main de maître par Simon épaulé par Cyrille, Bruno et d’autres.
- le bar-restauration, géré par Evelyne, Christel et Michel D, de précieux fidèles. Je n’oublie pas Clara d’une grande 
efficacité et très à l’aise malgré un passage éphémère parmi nous. Bon chemin à elle.
- les courses alimentaires (ou non) effectuées par Christel et Michel
- l’accueil des négociants le matin par Simon, Alain D, Christian H et Bruno.
- la gestion financière par Jean-Marie, sans oublier la vente des tickets-buvette par Christian R.
- la parution d’informations que Pierre W a insérées sur notre site.
- le démontage et le rangement réalisés par beaucoup de bras en un temps record.
Et les autres que j’oublie. Pardon !!

Voilà les clés d’une belle réussite marquée par la satisfaction de la très grande majorité des exposants, ce qui est très 
encourageant ! Certains ont déjà dit  leur intention de revenir en 2025.
Mais :
- peu de membres du club en visiteurs.
- fort peu d’invités du monde de la philatélie se sont déplacés pour le cocktail et même pour visiter. Quelques-uns du 
groupement et les membres de la fédé se sont excusés mais hélas, personne ne s’est déplacé.
- notre stand manque de visibilité et d’attrait, et est à repenser.
- pas de jeunes accueillis. Mais une bourse est-elle propice à un tel accueil ?
- un système de communication-publicité est à développer. Je le répète tous les ans. Même si une vingtaine 
d’annonces ont été passées dans la presse philatélique et sur quelques sites, cela est insuffisant pour attirer encore plus 
de visiteurs. Malgré tout, à noter que la Voix du Nord a fait paraître plusieurs annonces et envoyé une de ses 
collaboratrices pour relater la journée, ce qui a permis à Christian H d’être sous le feu des projecteurs. Notre bourse 
prend de l’ampleur : Il faut ratisser plus large et contacter les médias, radio et TV en particulier, pour celle de cette 
année.
Elle aura lieu le dimanche 14 décembre de 8h30 à 16h30 pour les visiteurs. L’accueil des négociants se fera à partir de
7h (et pas avant !) suite au sondage effectué lors de l’édition 2024. 

Comptez sur moi. Je compte sur vous.                                                                           
Philippe Savary
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FETE DU TIMBRE 2025

8 et 9 mars 2025, la Fête du Timbre, consacrée cette année aux acrobates, s’est déroulée dans la salle du Tape Autour
à Mons-en-Baroeul.
Petite salle favorisant une ambiance beaucoup plus conviviale que la grande salle A. Colin de Ronchin.

Monsieur Cédric BLOUME, Adjoint à la Culture nous a fait l’honneur d’une visite, Monsieur le Maire était retenu par
d’autres obligations. Merci à la ville de Mons-en-Baroeul pour la mise à disposition de cette salle.
Les membres actifs du club avaient tous répondu présent :
Michel et Christel DEBACKER, chargés de l’approvisionnement, aidés par Évelyne CANTIGNEAUX ont pourvu
aux estomacs affamés.
Luc MOUTON a procédé au tirage des gagnants de la tombola gratuite et a fait une multitude d’heureux gagnants.
Pierre DUBREMETZ a accueilli une multitude de jeunes assoiffés de connaissances philatéliques.
Christian HESPEL (une fois de plus , vedette dans l’article de la Voix du Nord), Vittoria CRAGNOLINI, ont tenu
avec Bruno WARNET, Didier LALLIER, Pierre WEXSTEEN et Guillaume DUPONT leur stand de vente de timbres.

Notre présidente, Brigitte VANSTEENDAM a procédé à la vente des blocs et timbres qu’elle a dû oblitérer elle-
même. Notre Trésorier adjoint,  Christian ROLLAND a encaissé des fortunes provenant de la vente des multiples
souvenirs philatéliques mis à la disposition d’un nombreux public.

Il ne manquait que…La Poste !!! Surprenant que le bureau de poste de Mons-en-Baroeul n’ait pas été prévenu par ce
service  public  que  nous  étions  l’une  des  65  villes  organisatrices.  Le  préposé  affecté  à  la  dernière  minute  étant
souffrant, il a fallu jouer des coudes pour obtenir les moyens nécessaires à pourvoir aux désirs des collectionneurs
désireux d’obtenir l’oblitération « Premier Jour » qu’ils attendaient depuis un an. Grâce à l’amabilité et la confiance
du responsable, nous avons été en mesure de faire face et nous avons épuisé les ressources du bureau monsois en
matière de timbres et de blocs.

Merci donc à tous ceux qui ont œuvré pour ces deux journées. Merci également à notre ami, Alain Cadet pour son
article paru dans la Voix du Nord le 12 mars.
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